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rUnd 6 Mrd.Yen.

Ausriistungen fur den Einsatz in 

ein Ausbi Idungszentrum flir Fern- 

meldetechniker im Wert von 

21 Mrd.Yen hat das chinesische 

postmini sternum bei dem japani- 

schen Generalhandelshaus Kane- 

matsu-Gosho, Ltd. bestellt. Kompo- 

nenten und Teile flir die Fertigung 

von schweren Ki ppiastwagen wird 

die Komatsu, Ltd., der grbBte Her- 

steller von Baufahrzeugen in Ja

pan, an die chinesische China 

National Technical Import Co. lie

fern. Der Auftrag hat einen Wert 

von 2 Mrd.Yen und erstreckt sich 

auch auf die Lieferung des ent- 

sprechenden technischen Wissens. 

Es sollen vor allem Kipplastwagen 

mit einer Tragfahigkeit von 68 t 

produziert werden. Ferner erwartet 

die Firma, daB sie im Jahr 1985 

ihre Ausfuhren von Baufahrzeugen 

aller Art in die Volksrepublik auf 

9 Mrd.Yen wird steigern kbnnen.

Technisches Wissen flir den Bau von 

Wasserkraftwerken flir 1 Mrd.Yen 

hat die japanische Electric Power 

Development Co. zusammen mit der 

Nippon Koei Co. an das chinesische 

Minister!urn fiir Wasserreserven und 

Elektri zitat verkauft. Die Anlage 

soil auf eine Jahreskapazitat von 

2,4 Mio.kW angelegt werden und 

wahrscheinlich im Grenzgebiet zwi- 

schen den Provinzen Guizhou und 

Guangxi gebaut werden.

Die Kumagai Gumi, eine der flihren- 

den Auslandsbaufirmen in Japan, 

wird in der chinesischen Provinz 

Gansu einen 14,8 km langen Ent- 

und Bewasserungskanal bzw. -tunnel 

anlegen. Die Baukosten flir diesen 

Tunnel errechnete die Firma mit 

etwa 5,6 Mrd.Yen. Ferner wird die 

Firma zusammen mit ihrer Tochter- 

gesellschaft in Hongkong das soge- 

nannte Haiko International Finan

cial Center errichten. Die Kosten 

fiir dieses Gebaude belaufen sich 

auf rund 3,8 Mrd.Yen.

Die japanische Firma Dainichi Kiko 

Co., einer der wichtigsten Her- 

steller von Geraten zur Automati- 

sierung von Fabriken, hat an das 

chinesische Ministerium flir die 

MaschinenbauIndustrie techni sches 

Wissen flir die Herstellung von In- 

dustrie-Automaten vergeben. Der 

Lizenzvertrag hat einen Wert von 

250 Mio.Yen. (NfA, 18.11.85) 

-lou-
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Symposium uber Patent- und

"arkenschutzrecht in Beijing

Oktober 1985 hatte der Chi - 

nese Council for the Promotion of 

International Trade (CCPIT) durch 

die chinesische Landesgruppe der 

Association Internationale pour la 

protection de la propriete indu- 

strielle (AIPPI) 200 Patent- und 

Warenzeichenspezialisten aus aller 

Welt zu einem Symposium nach Bei

jing eingeladen. Dieses sollte of- 

fensichtlich dem doppelten Zweck 

dienen, einerseits den auslandi- 

schen Spezialisten die neue chine

sische Gesetzgebung naherzubringen 

und andererseits den rund 100 

teiInehmenden chinesischen staat- 

lichen Patentanwalten, Patentbeam- 

ten und Richtern Anregungen fur 

die zukunftige Patent- und Marken- 

praxis zu vermitteln.

Welch hohen Stellenwert die chine

sische Regierung dem gewerblichen 

Rechtsschutz als Mittel zur Forde- 

rung der Innovation, der Koopera- 

tion und des Technologie-Transfers 

beimiBt, laBt sich daraus erken- 

nen, daB an der erwahnten Konfe- 

renz sowohl Vizeministerprasident 

Li Peng als auch der Justizmini- 

ster und der AuBenhandelsminister 

in Erscheinung traten.

Eine erste Zwischenbi1anz sieben 

Monate nach Inkrafttreten des 

neuen Patentrechts zeigt einen un- 

erwarteten Erfolg des Patentsy

stems in der Volksrepublik. Bis 

Ende Oktober 1985 waren rund 

12.000 Patentanmeldungen hinter- 

legt worden, davon rund ein Drit- 

tel von auslandischen Anmeldern 

und mehr als 7.000 fiir chinesische 

Erfindungen. Der Stab der fiir aus- 

landische Patentanmeldungen zu- 

standigen China Patent Agency 

(CPA) in Hongkong ist entsprechend 

innerhalb Jahresfrist von 4 auf 85 

angewachsen.

Die chinesische Regierung hat of- 

fensichtlich die zwei Schwachstel- 

len ihres Patentgesetzes bereits 

erkannt. Diese sind das Fehlen ei- 

nes Erzeugnisschutzes fiir mechani- 

sche Verfahrenspatente und der 

AusschluB chemischer und pharma- 

zeutischer Erzeugnisse von der Pa

tentierung. Das Fehlen des Erzeug

nisschutzes fuhrt unter anderem 

dazu, daB im patentfreien Ausland 

nach einem in China patentierten 

Verfahren hergestellte Produkte 

eingefuhrt und in China frei ver- 

breitet werden kbnnen. Hier soil 

nach den Vorstel1 ungen der chine

sischen Regierung durch Importab- 

sprachen vorlaufige Abhilfe ge- 

schaffen werden. Der Patentschutz 

chemischer und pharmazeutischer 

Erzeugnisse wird fiir einen spate- 

ren Zeitpunkt in Betracht gezogen, 

wenn es gelungen sei, eine ent- 

sprechende Industrie im Inland 

aufzubauen.

Im Bereich des Markenrechts ist 

neben 75.000 inlandischen Marken 

und Markenanmeldungen die Zahl der 

auslandischen Marken sprunghaft 

auf rund 15.000 angestiegen. Pro- 

bleme ergeben sich im Markenrecht 

bei der Konversion von Wortmarken 

in chinesische Schriftzeichen, bei 

der vom europaischen Konzept ab- 

weichenden Prioritat des Schrift- 

bi Ides gegenliber dem Klang der 

Marke sowie aus den Unterschieden 

zwischen der internationalen Klas- 

sifikation und der von einem ande- 

ren Vermarktungssprinzip getrage- 

nen chinesischen Auffassung liber 

Warenglei chartigkeit.

Das Patent- und Markenrecht ist in 

den europaischen Staaten eingebet- 

tet in ein ausgebautes System des 

Zivilrechtes. Ein solches fehlt in 

China noch weitgehend. Im Umfeld 

der sukzessive einsetzenden 

Rechtspraxis der chinesischen ge

werblichen Schutzrechte macht sich 

vor allem das Fehlen von Wettbe- 

werbsrecht, Firmenrecht und Urhe- 

berrecht bemerkbar. So vermag das 

Markenrecht weder vor dem MiB- 

brauch von Marken in der Werbung 

noch vor deren unrechtmaBiger Be- 

nutzung als Firma zu schutzen. 

Firmennamen sind vorlaufig schutz- 

los. Das Patentrecht gibt in der 

Regel keinen Schutz flir Computer- 

Software, integrierte Schaltungen, 

Know-how und Fabrikationsgeheim- 

ni sse.

Die Bemlihungen zum ErlaB der uner- 

laBlichen erganzenden Gesetzgebung 

auf dem Gebiet von Wettbewerbs-, 

Firmen- und Urheberrecht sind of- 

fenbar im Gange und zum Teil schon 

recht fortgeschritten. Dabei ist 

aber nicht zu libersehen, daB das 

Patent- und Markenrecht interna

tional schon weitgehend verein- 

heitlicht sind, so daB der Rahmen 

einer nationalen Gesetzgebung be- 

grenzt ist. Der gesetzgeberische 

Spielraum ist beschrankt. Auf 

Wettbewerbs- und Firmenrecht tritt 

dies in viel geringerem MaBe zu. 

China muB sich zuerst an einer 

Vielzahl von teilweise im Konzept 

gegensatzlichen Systemen orientie- 

ren. Das braucht Zeit, und der 

weite gesetzgeberische Spielraum 

wirft Fragen der Integration in 

die bestehende Rechtsordnung und 

Prazedenzwirkung flir die kunftige 

Gestaltung des chinesischen Zivil- 

rechts auf, welche unvermeidbarer- 

weise die Entscheidungsfindung 

hemmen.

Im Zusammenhang mit der neuen Ge

setzgebung fur gewerbliche Schutz

rechte und der sich ausweitenden 

Gesetzgebung auf dem Gebiet des 

Zivilrechts erfahrt einerseits das 

zivilrechtliche Gerichtswesen ei

nen systematischen Aufbau und eine 

Aufwertung, andererseits werden 

Vorbereitungen zur Bildung einer 

an westlichen Mustern orientierten 

Anwal tskammer flir Rechtsanwal te 

getroffen. Die chinesischen Pa

tentanwal te haben bereits den An- 

schluB an die entsprechenden in-
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ternationalen Organisationen ge- 

sucht und gefunden. (NZZ,

23.11.85) -lou- 

*(24)

Industrie!les Wachstum gebremst

Das industrielle Wachstum scheint 

sich als Ergebnis einer Serie von 

MaBnahmen nicht mehr so schnell zu 

entwickeln, wie noch in der ersten 

Jahreshalfte. Das Zentrale Stati- 

stikamt berichtete, daB die Wachs- 

tumsrate im Oktober 11,7% betrug, 

noch im September 1985 hatte sie 

14,5% betragen. Flir die Periode 

Januar bis Juni 1985 wurden 23,1% 

Wachstum gemessen, in den ersten 

10 Monaten des Jahres betrug die 

Wachstumsrate 19,6%. Der indu

striel le Bruttoproduktionswert 

wahrend der letztgenannten Periode 

betrug 680,4 Mrd.Yuan.

Die Drosselung des Wachstumstempos 

begann im Juli 1985, nachdem die 

Regierung die makrobkonomische 

Steuerung verstarkt hatte, urn die 

exzessiven Investitionen in das 

Anlagevermogen und ein Ausufern 

der Konsumfonds zu beenden. (XNA,

11.11.85) -lou- 

*(25)

Uber die allgemeine Industrie- 

umfrage

Der Staatsrat hat den BeschluB ge- 

faBt, eine zweite landesweite all

gemeine Industrieumfrage im ersten 

Quartal 1986 durchzuflihren. Ein 

Reporter der Nachrichtenagentur 

Xinhua befragte dazu einen Verant

wortlichen aus der entsprechenden 

Flihrungsgruppe des Staatsrates. 

Auf die Frage des Reporters liber 

Zweck und Bedeutung der allgemei- 

nen Industrieumfrage antwortete 

der Funktionar wie folgt: Diese 

allgemeine Industrieumfrage wird 

die Bedingungen und das Potential 

in China erfassen. Die Umfrage 

wird als wichtige Grundlage flir 

die Durchflihrung der sozialisti- 

schen Modernisierung dienen. Im 

Jahre 1950 wurde die erste allge

meine Industrieumfrage durchge- 

flihrt. Der Inhalt dieser Umfrage 

war relativ grob. In den danach 

folgenden 30 Jahren wurde keine 

weitere Umfrage durchgeflihrt. Es 

wurden nur periodisch Daten gesam- 

melt und zusammengestelIt, die mo- 

natlich und in jahrlichen stati

st! schen Berichten liber die Indu

strie verbffentlicht wurden. Diese 

Daten wurden benbtigt, urn die Lage 

der Industrie darzustellen. Doch 

viele dieser Daten waren nicht 

vollstandig.

Zusammenfassend kann gesagt wer- 

den, daB der Zweck dieser Umfrage 

zweifach sein wird. Erstens soli 

die Umfrage nach makrobkonomischen 

Gesichtspunkten ein klares Bild 

der grundlegenden Relationen in 

Chinas Industrie vermitteln und 

recht umfassende, detaiUierte und 

systematische Daten liber die 

grundlegende Industriewirtschaft 

liefern. Neben einem Gesamtbild 

der Industrie, einschlieBlich Pro- 

duktion, Beschaffung, Marketing, 

Arbeitskrafte, finanzielle und ma

teriel le Ressourcen werden vier 

Punkte betont: Die interne Struk- 

tur der Industrie, die technischen 

Verhaltnisse der Industrieausrli- 

stungen, die Qualitat der Arbeiter 

und Angestellten sowie wirtschaft- 

liche Erfolge. In mikrobkonomi- 

scher Hinsicht hat die allgemeine 

Umfrage den Zweck, ein klares Bild 

der grundlegenden Situation in je- 

dem Industrieunternehmen zu ver

mitteln und das statistische Mate

rial sowie das Rechnungswesen zu 

verbessern.

Auf die Frage, wie die allgemeine 

Umfrage durchgeflihrt werden solle, 

wurde geantwortet: Die Umfrage 

wird in drei Etappen durchgeflihrt. 

Das Jahr 1985 wird die Etappe der 

Vorbereitungen sein. Im ersten 

Quartal des Jahres 1986 wird die 

tatsachliche Umfrage durchgeflihrt. 

Die Zeit vom zweiten Quartal 1986 

bis 1988 wird daflir benbtigt, die 

gesammelten Daten in der allgemei- 

nen Umfrage zusammenzufligen, zu 

sortieren, zu analysieren und zu 

studieren. (Xinhua, 13.10.85, zi- 

tiert nach SWB, 22.10.85) -lou- 

*(26)

Koi 1ekti vunternehmen konnen 

Angestellte aus staatlichen 

Unternehmen einstellen

Auf einer nationalen Konferenz am 

12.November 1985 in Xi'an wurde 

bekanntgegeben, daB Facharbeiter, 

die in staatseigenen Unternehmen 

nicht benbtigt wurden, nun auch in 

Kollektiv- Oder landliche Unter

nehmen liberwechseln konnen. Die 

neue Politik zielt auch darauf 

hin, Personal aus den Klisten- Oder 

entwickelten Regionen in die In

land- oder unterentwickelten Re

gionen oder von Flihrungsorganen zu 

Einheiten an der Basis zu bringen. 

Dies teilte He Guang, der stell- 

vertretende Minister flir Personal 

und Arbeit, mit. He teilte weiter 

mit, daB Sonderbliros in 20 Provin- 

zen und Stadten errichtet worden 

seien, urn die Techniker in die 

Kollektiv- und landlichen Unter

nehmen zu schleusen. In Xi'an, der 

Hauptstadt der Provinz Shaanxi, 

der ersten Stadt, in der die neue 

Politik ausprobiert worden war, 

waren 900 Techniker in Kollektiv- 

und landliche Betriebe seit August 

1984 umgesetzt worden. In Chinas 

Kollektiv- und landlichen Unter

nehmen arbeiten 25% der insgesamt 

120 Mio. Angestellten des Landes. 

Doch liber 90% der Techniker und 

Facharbeiter des Landes arbeiten 

in groBen staatseigenen Unterneh

men, die nur 2% der insgesamt 

400.000 Industrieunternehmen in 

China ausmachen. Staatseigene Un

ternehmen beschaftigen 87 Mio. Ar

beiter, von denen mindestens 10 

Mio. nicht benbtigt werden. Die 

Menschen zbgerten, in Kollektiv- 

oder landliche Unternehmen zu ge- 

hen, weil die Einkommen und Zu- 

satzleistungen dort nicht sicher 

waren.

Wahrend die laufende Wirtschafts- 

reform die egalitaristische Ver- 

teilung in den Staatsunternehmen 

in Frage stellt, haben die flexi

ble Operationsweise und hbhere 

Einkommen die Kollektiv- und land

lichen Unternehmen attraktiver ge- 

macht. Hinzu kommt, daB manche 

Menschen das Geflihl haben, daB sie 

ihre Talente besser in nicht der 

Regierung gehbrenden Fabriken an- 

wenden konnen. Doch nur diejeni- 

gen, die wirklich in ihren Unter

nehmen liberfllissig sind, konnen zu 

anderen Arbeitsplatzen liberwech

seln. Falls jemand nur urn hbhere 

Zahlungen willen seinen Arbeits- 

platz wechseln will, so wird sein 

Antrag zurlickgewiesen. (XNA,

14.11.85) -lou- 

*(27)

Offizielle Definition fur 

spezialisierte Haushalte

Das Zentrale Statistikamt verbf- 

fentlichte eine offizielle Defini

tion der sogenannten spezialisier- 

ten Haushalte - jener landlichen 

Haushalte, die sich auf Warenpro- 

duktion oder Dienstleistungen spe- 

zialisiert haben. Es mlissen die 

folgenden Kriterien erflillt sein, 

damit ein spezialisierter Haushalt 

vorliegt:

(1) Der beste Arbeiter oder die 

Mehrheit der Arbeitskrafte 

mlissen sich mit zumindest 60% 

ihrer Arbeitszeit auf eine 

spezialisierte Produktionsli- 

nie Oder eine bestimmte 

Dienstleistung konzentrieren; 

das Einkommen aus dieser Ta- 

tigkeit darf nicht weniger als 

60% des Gesamteinkommens sein.

(2) Mindestens 80% der Produkte 

mlissen vermarktet werden, im 

Faile von Haushalten die sich 

auf die Getreideproduktion 

spezialisieren, nicht weniger 

als 60%.

(3) Es muB ein Einkommen aus dem 

Verkauf der Produkte erzielt 

werden, das zumindest das Dop- 

pelte des Durchschnitts aller 

ortsansassigen Familien be- 

tragt.

Diese Standards werden die stati

stische Arbeit unterstlitzen. Bis

lang waren unterschiedliche Stan

dards an unterschiedlichen Orten 

verwendet worden, urn die Zahl die

ser Haushalte zu erfassen.
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Insgesamt hatten 4,256 Mio. land- 

liche Haushalte, das sind 2,3% der 

gesamten Haushalte des Landes, ge- 

gen Ende 1984 die nationalen Stan

dards erreicht. Das jahrliche Ein- 

kommen aus der spezialisierten 

Produktion Oder aus den Dienstlei- 

stungen dieser Haushalte betrug im 

Durchschnitt 4.624 Yuan pro Haus- 

halt, das waren 75,6% der nationa

len Gesamtheit.

Mehr als 52% dieser Haushalte be- 

tatigten sich in Industrie, Han

del, Wohnungsbau, Transport Oder 

Dienstleistungen. Jene Haushalte, 

die sich auf Landwirtschaft, 

Forstwesen, Viehzucht, Fischerei 

und Industrie spezialisierten, 

konnten 68,5% ihrer Produkte auf 

den Markt anbieten. (XNA, 

5.11.85) -lou- 

*(28)

Differenziertes System der Verant

wortl ichkeit von Fabrikdirektoren 

In der Guangming Ribao erschien 

ein Artikel von Han Xiulan uber 

den Status der Fabrikdirektoren. 

Es folgen wichtige Passagen aus 

diesem Artikel:

Das sozialistische geplante Waren- 

wirtschaftssystem auf der Basis 

des bffentlichen Eigentums an den 

Produktionsmitteln ist die grund- 

legende Voraussetzung fur die Er- 

forschung des Status eines Fabrik- 

direktors, wahrend die Art des Ei- 

gentunis des Unternehmens an den 

Produktionsmitteln Oder die wirt- 

schaftliche Natur des Unternehmens 

die Basis fur die Definition des 

Status biIdet...

.. .Gegenwartig gibt es haupt- 

sachlich drei Verwaltungsmethoden 

in den Unternehmen unseres Landes, 

die dem ganzen Volk gehbren; des- 

wegen gibt es auch drei verschie- 

dene Arten von Fabrikdirektoren.

Zunachst einmal gibt es die wich- 

tigen Unternehmen, die Bedeutung 

haben fur die staatlichen Plane 

und fur den Lebensstandard des 

Volkes... In diesen Unternehmen 

reprasentieren die Fabrikdirekto

ren im wesentlichen den Staat, und 

zwar weil der Staat Befehlsplane 

an alle diese Unternehmen auszuge- 

ben hat. Deshalb besitzen diese 

Unternehmen keine groBe Unabhan- 

gigkeit bezuglich der Wirtschafts- 

verwaltung; sie haben auch keine 

groBe Verantwortlichkeit fur Ge- 

winne und Verluste und sie haben 

eingeschrankte Macht uber ihre 

Wirtschaftsverwaltung. Die Fabrik

direktoren werden vom Staat er- 

nannt, der ihnen die Aufgabe gibt, 

die Unternehmen fur ihn zu verwal- 

ten. Die Vertretungen der Arbeiter 

Und Angestellten dieser Unterneh- 

wen haben nur das Recht, an der 

Ertscheidungsfindung und der Ver- 

faltung der Unternehmen teilzuneh- 

men, doch sie haben keine direkte 

Entscheidungsgewalt. Obgleich die 

Fabrikdirektoren die Ansichten der 

Arbeiter und Angestellten zu ach- 

ten haben, ihre Uberwachung zu ak- 

zeptieren haben, ein striktes 

wirtschaftliches Verantwortungssy- 

stem innerhalb der Unternehmen 

einfiihren mussen, wodurch das Ein- 

kommen der Arbeiter und Angestell

ten an die Arbeitsergebnisse ge- 

kniipft wird, und ihre Interessen 

wahrnehmen mussen, sind die Fa

brikdirektoren im wesentlichen dem 

Staat verantwortlich.

...Zweitens vertreten die Fabrik

direktoren in den groBen und mitt- 

leren Koilektivunternehmen grund- 

satzlich die Unternehmen. Da der 

Staat im wesentlichen nur Leitpla- 

ne fur diese Unternehmen ausgibt, 

obgleich manchmal auch Befehlspla

ne zur Anwendung kommen, ist die 

staatliche Kontrolle liber diese 

Unternehmen im allgemeinen indi- 

rekt. Die Unternehmen haben eine 

relativ groBe Macht uber die Wirt- 

schaftsverwaltung und tragen in 

einem grbBeren AusmaB die Verant- 

wortung fur Gewinne und Verluste.

Falls es in einem solchen Unter

nehmen Betriebsverluste gibt, 

sollte zunachst der Fabrikdirektor 

daflir verantwortlich gemacht wer

den. Sowohl das Einkommen des Un

ternehmens als auch das der Arbei

ter und Angestellten wird redu- 

ziert. Der Fabrikdirektor kann de- 

mokratisch von den Arbeiter- und 

Angestel1tenvertretungen gewahlt 

werden, kann aber auch vom Staat 

ernannt werden, doch die Ernennung 

sollte durch die Arbeiter- und An

gestel 1tenvertretungen genehmigt 

werden. Diese Vertretungen haben 

auch das Recht, die Entscheidungen 

der Direktoren liber wichtige Fra- 

gen bezliglich Produktion und be- 

trieblicher Angelegenheiten des 

Unternehmens zu liberprlifen und zu 

genehmigen.

Bei Produktionsaktivitaten und an- 

deren betrieblichen Aktivitaten 

soil ten die Fabrikdirektoren die 

Interessen des Staates vertreten, 

die Befehlsplane des Staates aus- 

flihren und sich selbst dem Staat 

gegenliber verantwortl ich flihlen, 

doch diese Art von Verantwortlich

kei t muB auf der Verantwortlich

kei t fur die Unternehmen und fur 

die Arbeiter und Angestellten 

grlinden. Aus der Sicht der wirt

schaftl ichen Verhaltnisse vertre

ten die Fabrikdirektoren haupt- 

sachlich die Unternehmen, doch sie 

sollten auch die Interessen des 

Staates sicherstellen. Aus gesetz- 

licher Sicht, wenn die rechtliche 

Verantwortlichkeit fur Verluste 

des Betriebes bestimmt werden 

soil, vertreten die Fabrikdirekto

ren die Unternehmen...

Drittens vertreten die Fabrikdi- 

rektoren in den kleinen Unterneh

men, die fur den taglichen Bedarf 

produzieren, ...ganz und gar die 

Unternehmen. Da diese Unternehmen 

selbst liber Arbeit, finanzielle 

und materielle Ressourcen, Be- 

schaffung, Produktion und Marke

ting entscheiden, werden die Fa

brikdirektoren von den Arbeiter- 

und Angestel1tenvertretungen ge

wahlt. Diese Unternehmen kbnnen 

durch die Konkurrenz aus dem 

Marktgeschehen ausscheiden, falls 

sie liber eine langere Zeit Verlu

ste wegen schlechter Wirtschafts- 

verwaltung hinnehmen mussen. Bei 

den Produktions- und sonstigen Ak

tivitaten dieser Unternehmen sind 

die Fabrikdirektoren direkt den 

Arbeitern und den Angestellten der 

Unternehmen verantwortlich, wobei 

die Anordnungen und Dekrete von 

Partei und Staat beachtet werden 

mussen. (GMRB, 2.11.85, zitiert 

nach SWB, 15.11.85) -lou- 

*(29)

Wirtschaftszeitung auBert sich zum 

System der Anteilsscheine

In einem Artikel in der Wirt

schaftszeitung Jingji Ribao 

schreiben zwei Autoren liber das 

System der Anteilsscheine, eine 

neue Aufgabe bei der Veranderung 

der Eigentlimerbeziehungen. Es fol

gen wichtige Passagen aus diesem 

Arti kel:

"In der Vergangenheit haben viele 

Okonomen sich immer nur auf die 

Erforschung der Reform der wirt

schaftl ichen ProzeBmechani smen 

konzentriert, wahrend das Eigen- 

tumssystem fur die Produktionsmit- 

tel, insbesondere das sozialisti

sche Eigentum des gesamten Volkes, 

als eine feste Pramisse betrachtet 

wurde. Die Praxis der Wirtschafts- 

reform in den letzten Jahren hat 

aber gezeigt, daB die Reform der 

ProzeBmechanismen, einschlieBlich 

der Reform des Entscheidungsfin- 

dungsprozesses, der Verstarkung 

der Rolle von Marktmechanismen, 

der Anpassung der Verhaltnisse 

bkonomischer Interessen usw., sich 

nicht nur auf die Reform der Ver

wal tungsformen beziehen muBte, 

sondern auch auf die Reform der 

Verhaltnisse in bezug auf das Ei

gentum Oder in bezug auf das Ei- 

gentumssystem. Deshalb hat die 

Frage der Reform der Beziehungen 

innerhalb des Eigentumssystems 

mehr und mehr Aufmerksamkeit auf 

sich gezogen.

Wahrend der Reform in den vergan- 

genen Jahren haben wir bezuglich 

des Eigentumssystems das Prinzip 

"je grbBer der Umfang und je hbher 

der Grad des bffentlichen Eigen

tums, desto besser" ausgegeben, 

ein einheitliches Konzept des bf

fentlichen Eigentums, das den Be- 

reich der Wirtschaftstheorie in 

unserem Lande eine lange Zeit do-
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miniert hat. Die Entwicklung der 

Verhaltnisse in bezug auf das Ei- 

gentumssystem in unserem Lande ist 

uber die Grenzen der beiden Syste- 

me des bffentlichen Eigentums hin- 

ausgegangen, namlich des Eigentums 

des Staates und des Eigentums der 

Kollektive. Es bildet sich eine 

neue Struktur mit sozialistischem 

bffentlichen Eigentum als Haupt- 

form, unter welchen nichtsoziali- 

stische Eigentumsformen, die nutz- 

lich fur die Entwicklung der Pro- 

duktivkrafte sind, toleriert wer

den, wahrend sich multiple Wirt- 

schaftsformen und Verwaltungsfor- 

men Seite an Seite entwickeln.

Gleichzeitig wandeln sich die bei

den Systeme des bffentlichen Ei

gentums selbst in unterschiedli- 

chen AusmaBen und auf unterschied- 

lichem Wege. Was das System der 

Volkskommunen in landlichen Gebie- 

ten anbetrifft, so hat sich die 

Praxis der "Integration der Regie- 

rungsverwaltung und der Kommune- 

verwaltung" gewandelt in die Pra

xis der "Trennung der Regierungs- 

verwaltung und der Kommuneverwal- 

tung". Im Gefolge der verstarkten 

Durchsetzung des Vertragssystems, 

das die Entlohnung an den Output 

auf Haushaltsbasis bindet, hat es 

einen Durchbruch in den altmodi- 

schen regionalen und geschlossenen 

Koilektivwirtschaftssystemen mit 

Tauschwirtschaft als Basis gege- 

ben. Der Entwicklung verschiedener 

Formen der Zusammenarbeit und des 

gemeinsamen Managements vor, wah

rend und nach der Produktion fol- 

gend, hat sich ein neuer Weg der 

kooperativen Wirtschaft erbffnet, 

der verbunden ist mit Spezialisie- 

rung, Sozialisierung und Kommer- 

zialisierung.

Die dem Eigentum des ganzen Volkes 

unterstehenden Unternehmen in den 

Stadten bewegen sich nun von der 

alten Art und Weise der Integra

tion von Regierungsverwaltung und 

Unternehmensverwaltung zu einem 

neuen System der Trennung dieser 

beiden Aspekte hin. Einige mittle- 

re und kleine Unternehmen sind 

vertragiich an Gruppen Oder Ange- 

stellte Oder Einzelpersonen be- 

zuglich der Wirtschaftsverwaltung 

verpachtet worden, einige Unter

nehmen haben damit experimentiert, 

ihren Arbeitern und Angestellten 

Ante!Isscheine zu verkaufen, eini

ge Unternehmen unter unterschied- 

lichen Formen des bffentlichen Ei

gentums (Eigentum des ganzen Vol

kes und Eigentum des Kollektivs) 

haben Partnerschaften gebildet, urn 

neue Unternehmen zu betreiben, und 

einige Unternehmen haben schlieB- 

lich bei anderen investiert. Des- 

halb sind die Eigentumsformen fur 

Unternehmen diversifizierter, und 

die Systeme des Eigentums des gan

zen Volkes, des Kollektiveigentums 

und des Eigentums einzelner sind 

nicht langer voneinander getrennt, 

wie sie es einst waren. Die gegen- 

seitige Infiltration und Integra

tion unterschiedlicher Eigentums- 

systeme ist zu einem Trend gewor- 

den, und eine neue Struktur diver- 

sifizierter sozialistischer Eigen- 

tumssysteme gewinnt nach und nach 

Gestalt.

Die obengenannten Anderungen in 

den Verhaltnissen bezuglich des 

Eigentumssystems, insbesondere die 

Ubernahme solcher Formen der wirt- 

schaftlichen Kombination, wie die 

Partnerschaft und das gemeinsame 

Management, markieren die Herauf- 

kunft einer embryonenhaften Form 

der Antei1swirtschaft...

Da die Entscheidungsgewalt der Un

ternehmen ausgeweitet worden ist 

und die Trennung zwischen dem Ei

gentum und den Befugnissen des Ma

nagements ebenso betont wird, ha

ben sich die Unternehmen nach und 

nach in relativ unabhangige Waren- 

produzenten und -verteiler verwan- 

delt, und es ist nur naturlich, 

daB die Unternehmen als Hauptbe- 

standteil der Wirtschaft partielle 

und kurzfristige Interessen wahr- 

nehmen. Inzwischen gibt es aber 

keine spezielle Entitat, urn die 

Interessen der Eigentumer der Pro- 

duktionsmittel zu vertreten (d.h. 

des ganzen Volkes). Wo es aber 

keine hinreichenden Mittel der ma- 

krobkonomischen Regulierung gibt, 

ist es ziemlich schwierig, sicher- 

zustellen, daB partielle und kurz

fristige Interessen, die von den 

Unternehmen vertreten werden, in 

Ubereinstimmung sind mit den lang- 

fristigen Interessen der Gesell

schaft als ganzer. Es ist nun die 

Frage aufgetaucht, wie das Verhal- 

ten der Unternehmen zu rationali- 

sieren sei, wahrend ihre Kraft zu- 

nimmt. Um mit diesem Problem fer- 

tig zu werden, haben einige Okono- 

men vorgeschlagen, daB, abgesehen 

von der Verstarkung der makrobko- 

nomischen Kontrolle, von auBerhalb 

eine Managementorientierung einge- 

flihrt werden sollte, die die Inte

gration der kurzfristigen Unter- 

nehmensinteressen und der langfri- 

stigen Interessen zustande bringen 

kbnnte. Dies kbnnte durch die Re

form des internen Eigentumssystems 

des Unternehmens geschehen, nam

lich durch die Errichtung eines 

AnteiIssystems.

Die Befurworter der Errichtung ei

nes Systems der AnteiIsscheine in 

China haben die folgenden Grunde 

vorgebracht:

(1) Dieses System kann dazu bei- 

tragen, brachliegendes Kapital 

zusammenzufassen; auf diese 

Weise kann dem Mangel an 

Fonds, die fur das Modernisie- 

rungsprogramm benbtigt werden, 

begegnet werden.

(2) Es etabliert konkretere Ver

haltnisse in bezug auf das Ei- 

gentumssystem, und auf diese 

Weise wird die Situation ver- 

andert, in der jeder der Ei

gentumer des Unternehmens ist, 

in der jedoch niemand sich 

verantwortlich fuhlt.

(3) Es wird dazu beitragen, gegen- 

seitig restriktive Verhaltnis

se zwischen dem Eigentumer des 

Unternehmens, dem Betreiber 

und dem Produzenten zu eta- 

blieren und auf diese Weise 

den ProzeB der Rational isle

rung des Verhaltens des Unter- 

nehmensmanagements vorantrei- 

ben.

(4) Der Verkauf von Teilen des Un

ternehmens in Form von An

tei 1 sscheinen an die Arbeiter 

und Angestellten wird diese 

ermutigen, mehr Interesse am 

Unternehmen zu zeigen und an 

Verwaltung und Leitung des Un

ternehmens teiIzunehmen.

Die Okonomen, die die Einflihrung 

der Antei 1 sbkonomie beflirworten, 

stellen im allgemeinen nicht in 

Abrede, daB der Staat das Eigentum 

und die Entscheidungsbefugnisse 

einer kleinen Anzahl von groBen 

Unternehmen, die von Wichtigkeit 

fur die Volkswirtschaft und den 

Lebensunterhalt des Volkes sind, 

erhalten muB. Ihre Mei nungen un- 

terscheiden sich jedoch hinsicht- 

lich der Frage, ob der Staat, das 

Unternehmen Oder die privaten Ein- 

zelnen die grbBte Zahl der An- 

teilsscheine in den meisten Unter

nehmen halten sollten, die das An

tei Issystem praktizieren.

Die erste Meinung empfiehlt ein 

Antei1ssystem ohne den Staat mit 

dem Individuum als dem dominanten 

Antei1seigner. Unter einem solchen 

System unterzieht sich das Eigen

tum des Unternehmens einem Wandel 

von "dem Kauf von Antei1sscheinen 

ausschlieBlich durch die Betriebs- 

mitglieder" zum "freien Kauf von 

Antei1sscheinen durch alle Bur

ger"; auf diese Weise wird das Un

ternehmen nicht mehr dem jetzigen 

"Eigentum des ganzen Volkes" un- 

terstehen, sondern in das "Eigen

tum der Antei1seigner als Kollek- 

tiv" libergehen. Es ist jedoch ge- 

genwartig nicht durchflihrbar, an 

die Individuen mehrere Hundert 

Mil Harden Yuan an Aktiva zu ver

kaufen, die nun den staatlichen 

Unternehmen gehbren. Falls dies in 

der Zukunft mbglich sein sollte, 

so durften sich die Antei1sscheine 

wahrscheinlich in den Handen einer 

Anzahl von Menschen konzentrieren, 

die eine Gesel1schaftsschicht bil- 

den wurden, die von Gewinnen lebt. 

Eine solche Entwicklung wlirde der 

Art und Weise unserer Gesellschaft 

entgegenwirken. Deshalb ist diese 

Vorstellung nicht ideal.
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Oie zweite Richtung empfiehlt ein 

Anteilssystem ohne Regierung mit 

dem Unternehmen als dem dominie- 

renden Antei1seigner und einem 

staatlichen Engagement. Die Unter

nehmen haben ein groBes Potential 

Zum Ankauf von Anteilsscheinen, 

und ihr Potential hat sich insbe- 

sondere deshalb schnell vergrb- 

Bert, weil der Antei1 der Gewinn- 

einbehaltung standig steigt. Den- 

noch bedeutet die Einfuhrung eines 

Antei1ssystems mit dem Unternehmen 

als dem dominierenden Anteilseig- 

ner in der Tat die Umwandlung der 

Aktiva der bestehenden staatseige- 

nen Betriebe in Aktiva der Be- 

triebsmitglieder als Gruppe. Es 

wird deshalb die Frage auftauchen, 

ob neue Mitglieder des Unterneh- 

mens in gleicher Weise behandelt 

werden sollten wie alte Mitglie

der, und zwar in bezug auf ihre 

Entlohnung und ihre Rechte an den 

Aktiva des Unternehmens. Falls so- 

wohl die alten als auch die neuen 

Mitglieder gleich behandelt wiir- 

den, wurde sich das System nicht 

vom System des Eigentums durch das 

ganze Volk unterscheiden. Falls 

neue Mitglieder unterschiedlich 

behandelt werden, ergeben sich Un- 

terschiede zwischen verschiedenen 

Gruppen des Unternehmens. Im al 1- 

gemeinen wird dieses System dahin 

fiihren, daB das Unternehmen neue 

Mitglieder zuruckweist, wodurch 

ein vernunftiger ArbeitskraftefluB 

verhindert wird. Des weiteren wird 

das System einige Arbeiter zu Ei- 

gentumern der Produktionsmittel 

machen, wahrend die anderen auf 

bloBe Angestellte reduziert wer

den. Deshalb ist dieses System 

auch nicht ideal.

Eine dritte Richtung empfiehlt, 

das Anteilssystem mit dem Eigentum 

in Staatshand. Der Staat soil der 

dominierende Antei1seigner blei- 

ben, und das Gesetz garantiert das 

staatliche Eigentum der meisten 

Produktionsmittel, wahrend Direkt- 

produzenten und -betreiber die 

Produktionsmittel der Unternehmen 

mieten kbnnen. Der Wirtschaftsbe- 

richt der Weltbank empfahl, daB 

China das "sozialistische Anteils- 

schein-System" ubernehmen solle. 

Entsprechend diesem Vorschlag soil 

das Eigentum jedes staatseigenen 

Unternehmens geteilt werden unter 

verschiedene Organisationen, die 

das ganze Volk in unterschiedli- 

cher Weise vertreten. Diese Orga

nisationen sind im wesentlichen 

mit den Gewinnen befaBt, die von 

den Unternehmen erzielt werden, 

und nicht mit dem spezifischen Ma

nagement des Unternehmens, das 

durch das Verwaltungspersonal des 

Unternehmens ubernommen werden 

sol 1. Dies ist in der Tat ein An

teilssystem mit dem Staat als Al- 

lein-Eigentumer, nur daB die An- 

teile unter verschiedene staatli

che Organisationen verteilt wer

den. Da ein Unternehmen unter ei

nem solchen Anteilssystem mit dem 

Eigentum des Staates ein staatsei- 

genes Unternehmen bleibt, wird es 

kaum freibleiben von der direkten 

EinfluBnahme durch staatliche Ver

wal tungsorgani sationen und wird 

deshalb im Ergebnis auch nicht von 

solchen unguten Praktiken ver- 

schont bleiben, wie z.B. die Ver- 

mischung von Regierungsverwaltung 

mit der Verwaltung des Unterneh

mens und der Nutzung von Regie- 

rungsmacht zum Betreiben der Ge- 

schafte.

Als Ergebnis ihrer Zweifel uber 

die obengenannten drei Vorschlage 

sind einige Okonomen der Meinung, 

daB es nicht mdglich sei, die Re

form in die meisten der Unterneh

men, die dem Eigentum des ganzen 

Volkes unterstehen, einzufuhren. 

Sie sind der Meinung, daB der 

Grund, warum die Unternehmen dazu 

tendieren, kurzfristige Interessen 

fur ihre Mitglieder wahrzunehmen, 

darin besteht, daB die ReformmaB- 

nahmen immer noch nicht komplett 

sind, daB der makrobkonomische 

KontrolImechanismus imperfekt ist, 

daB es einen Mangel an mikrobkono- 

mischen Regulierungsmechanismen 

gibt, und daB schlieBlich im Laufe 

der Reform ungewisse Faktoren zu 

erwarten seien. Unter den gegen- 

wartigen Umstanden kann nicht er- 

wartet werden, daB die Widersprii- 

che zwischen den langfristigen In

teressen und den mittel- und kurz- 

fristigen Interessen der Unterneh

men sowie die Widerspruche zwi

schen den Interessen derjenigen, 

die das Unternehmen betreiben, und 

den Eigentlimern durch die Einfuh- 

rung eines Antei1ssystems in eine 

Wirtschaft, die dem Eigentum des 

ganzen Volkes unterliegt, gelbst 

werden kbnnen.

Um diese Widerspruche zu Ibsen, 

mussen wir stattdessen ein kom- 

plettes Paket von ReformmaBnahmen 

einfuhren. Es muB darauf hingewie- 

sen werden, daB, obgleich es un

terschiedl iche Meinungen daruber 

gibt, ob das Anteilssystem in die 

Unternehmen unter dem Eigentum des 

ganzen Volkes eingefuhrt werden 

sollten, diese unterschiedlichen 

Interessen dennoch einige grundle- 

gende Ausgangspunkte und Uberle- 

gungen gemeinsam haben. Alle in 

dieser Debatte stimmen daruber 

uberein, daB es nbtig sei, ein En- 

de mit der Praxis zu machen, die 

Fonds frei nutzen zu kbnnen. Es 

soli mit der Fondszuweisung derge- 

stalt, daB die Fonds hauptsachlich 

vertikal flieBen, und der einheit- 

1ichen und geschlossenen Eigentu- 

merstruktur SchluB gemacht werden. 

Es sollte auch darauf hingewiesen 

werden, daB sogar diejenigen, die 

gegen die Einfuhrung des Anteils- 

scheinsystems in die meisten der 

staatseigenen Betriebe sind, nicht 

in Abrede stellen, daB es mbglich 

sei, dieses System in den kleinen

Unternehmen einzufuhren, die den 

Angriffen der Verwaltung weniger 

ausgesetzt seien.

Die marxistischen Klassiker hatten 

das Anteilssystem der kapitalisti- 

schen Wirtschaft als eine Pramisse 

fur die Etablierung des soziali- 

stischen bffentlichen Eigentums 

interpretiert und hatten die Ak- 

tiengesel1schaft als Sozialkapital 

verstanden, das dem Privatkapital 

gegenuberstlinde... In der Ge- 

schichte der internationalen kom- 

munistischen Bewegung haben wir 

jedoch bislang kein Vorbild, nach 

dem man sich hinsichtlich einer 

Einfuhrung eines Antei1ssystems in 

die Unternehmen unter sozialisti- 

schem Eigentum des ganzen Volkes 

richten kbnnte.

...Wir durfen weder an Konventio- 

nen festkleben und blind jede neue 

Idee zuriickweisen, noch hastig in 

Massenaktionen verfallen. Statt 

dessen sollten wir eine durchge- 

hende Analyse durchflihren, urn so- 

wohl die positiven als auch die 

negativen Einflusse herauszufin- 

den, die das Anteilssystem mit 

sich bringt, sowie die notwendigen 

objektiven und subjektiven Bedin

gungen zur Einfuhrung dieses Sy

stems. Nur auf diese Weise kbnnen 

wir realistische Ansichten vor- 

bringen." (Jingji Ribao, 2.11.85, 

zitiert nach SWB, 16.11.85) -lou- 

*(30)

Neue Typen in der chinesischen 

Flugzeugindustrie

Wahrend des 6<Funfjahresplanes

(1981-1985) hat die chinesische 

Flugzeugindustrie 135 regulare zi- 

vile Flugzeuge und eine Anzahl von 

ultraleichten Flugzeugen produ- 

ziert. Dies teilte Mo Wenxiang, 

der Minister fiir die Flugzeugindu

strie, am 22.11.1985 mit. Unter 

den Flugzeugen sind Mittel-und 

Kurzstrecken-Passagiermaschinen 

vom Typ Yun-7, mittlere Transpor

ter vom Typ Yun-8, Mehrzweckflug- 

zeuge der Typen Yun-11 und Yun-12 

sowie leichte Hubschrauber vom Typ 

Zhi-9. Diese Flugzeuge werden nun 

von der chinesischen Zivilluft- 

fahrt-Verwaltung (CAAC), von geo- 

logischen Abteilungen, von Produk- 

tions- und Konstruktionsgruppen in 

Xinjiang, der Luftwaffe, der Mari

ne und der China Offshore Helicop

ter Service Corporation benutzt. 

Flugzeuge vom Typ Yun-7 sind kiirz- 

lich auf der Linie zwischen Shang

hai und Wuhan eingesetzt worden. 

Die Luftfahrtindustrie, so der Mi

nister, befinde sich jedoch erst 

am Anfang. In den nachsten funf 

Jahren werde es eine groBe Ent

wicklung geben.

In der Zwischenzeit werden die 

Flugzeugproduzenten vier neue Mo

delie mit technologischen Stan

dards der 1980er Jahre entwickeln,
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darunter ein 50sitziges Mittel- 

und Kurzstreckenflugzeug, ein 

40sitziges Kurzstreckenfliigzeug 

sowie ein Flugzeug fur besondere 

Zwecke und einen Hubschrauber. 

Gleichzeitig wird die Industrie 

neue Flugzeugmotoren nach den 

letzten technologischen Standards 

entwickeln.

Wie Wang Ang, stel1vertretender 

Minister flir die Flugzeugindu- 

strie, am 21.11.1985 in Beijing 

mitteilte, wird Chinas Luftfahrt- 

industrie neue Typen eines lOOsit- 

zigen Diisenflugzeuges in Zusammen- 

arbeit mit Messerschmitt-Bblkow- 

Blohm aus der Bundesrepublik 

Deutschland und Me Donnell Douglas 

Corp, aus den Vereinigten Staaten 

entwickeln. Nach der gemeinsamen 

Produktion von 25 Flugzeugen des 

Typs MD-82 mit der McDonnell 

Douglas Corp, stellt dies einen 

weiteren wichtigen Schritt der In

dustrie in der internationalen Ko- 

operation dar. Nach Angaben des 

stel1vertretenden Ministers habe 

Chinas Luftfahrtindustrie mehr als 

200 Spezialisten in die Bundesre

publik Deutschland und in die Ver

einigten Staaten entsandt, urn bei 

der Konstruktion und der Produk

tion der neuen Flugzeuge zu hel- 

fen.

China plant, die zivilen Flugzeuge 

zu exportieren. Die Flugzeuge der 

Typen Yun-7 und Yun-12 hatten be- 

reits das auslandische Interesse 

auf sich gezogen; Exportverhand- 

1 ungen waren bereits aufgenommen 

worden.

Wie der stel1vertretende Minister- 

prasident Wan Li am 22.11.1985 

mitteilte, sollte die Volksrepu- 

blik keine Flugzeuge importieren, 

die sie selbst herstellen kbnne. 

Die zivile Luftfahrtindustrie 

sollte alles tun, urn die Entwick

lung chinesischer Flugzeuge zu un- 

terstutzen. Wan Li betonte, daB in 

China hergestellte Flugzeuge auf 

den Inlandrouten in Dienst ge- 

stellt werden sollten. Sie sollten 

nicht nur von der CAAC genutzt 

werden, sondern auch von regiona- 

len Fluglinien in Xinjiang und in 

der Inneren Mongolei. (XNA, 22. u. 

23.11.85) -lou- 

*(31)

Bauern verlassen Armutsgebiete 

im Nordwesten

Um das Jahr 1990 werden ca. 

800.000 Menschen drei Armutsgebie

te im Nordwesten Chinas verlassen 

haben und in bessere Gebiete gezo

gen sein. Dies sieht ein Regie- 

rungsprogramm zur Hilfe der Armen 

vor. Neben der Abwanderung der 

Menschen sieht die Regierung vor, 

in einer Massenaktion Baume und 

Gras in diesen Gebieten zu pflan- 

zen in der Hoffnung, daB sich in 

10 Jahren die dkologischen Bedin

gungen soweit verandern, daB keine 

Verschlechterungen eintreten.

Seit 1983 haben sich 132.000 Bau

ern aus den Gegenden von Dingxi 

und Hexi in der Provinz Gansu und 

der Gegend von Xihaigu in der Au

tonomen Region Ningxia in feuchte- 

ren und wenig besiedelten Gebieten 

niedergelassen, und zwar in eini- 

gen Gebieten entlang des Gansu- 

Korridors und in der groBen Bie- 

gung des Gelben Flusses. Die Re

gierung hat jahrlich durchschnitt- 

lich 200 Mio.Yuan ausgegeben, urn 

Bewasserungsprojekte, Wohnraum, 

Schulen, Hospitaler und andere bf- 

fentliche Einrichtungen zu bauen. 

Das Wohnraumprogramm alleine hat 

nach Angaben des zustandigen Amtes 

des Staatsrates 60 Mio.Yuan geko- 

stet. In der Zwischenzeit hat das 

Weltnahrungsmittel-Programm der 

Vereinten Nationen 40 Mio.US$ flir 

Bewasserungsprojekte und Wald- 

schutzmaBnahmen investiert. Die 

Regierung hofft, daB in den nach- 

sten funf Jahren alle Bauern in 

diesen drei Gebieten in der Lage 

sind, ihre Lage zu verbessern. Ge- 

genwartig betragt das jahrliche 

Einkommen der Bauern in diesen Ge

genden nicht mehr als ein Zehntel 

des nationalen Durchschnitts. In 

einem normalen Jahr betragt der 

Ernteertrag durchschnittlich 

150 kg Getreide pro Person, in ei

nem Katastrophenjahr ist die Ernte 

gleich Null.

Funktionare des dem Staatsrat un- 

terstehenden Amtes beschrieben die 

Migration als "vollstandig frei- 

willig". Diejenigen, die in ihren 

Heimatorten bleiben mdchten, kbn- 

nen dies tun, solange sie es wlin- 

schen. Abwanderer kbnnen sich ihre 

Hauser und ihr Land in ihren Hei

matorten reservieren 1assen und 

zuriickkehren, falls sie dies wlin- 

schen.

Das Amt flihrte die Armut in diesen 

drei Gegenden auf Trockenheit und 

tiberbevblkerung zurlick. In den 

letzten 36 Jahren hatten 23 Trok- 

kenheiten, darunter 11 sehr schwe- 

re, die Gebiete betroffen. Wahrend 

dieser Perioden gab es keine Ern- 

ten und der Staat muBte Unterstlit- 

zungen bereitstellen. Es gibt 50 

Einwohner pro Quadratkilometer; 

nach den Standards des Weltnah- 

rungsmittel programms flir Gegenden 

mit einem jahrlichen Niederschlag 

von weniger als 350 mm seien nur 

sechs Oder sieben Personen pro 

Quadratkilometer zulassig.

Die Provinz Gansu hat bis jetzt 20 

Bewasserungsprojekte vollendet, 

wodurch 65.000 ha bewasserten Lan

des hinzugekommen seien. In Slid- 

Ningxia seien 12.000 ha bewasser

ten Landes hinzugekommen. Auch im 

Nordwesten der Provinz Qinghai ist 

die Abwanderung der Armen im Gan- 

ge, wahrend in der Provinz Shaanxi 

Vorberei tungen flir das Programm 

unternommen wurden. Auch die Pro

vinz Yunnan im Siidwesten des Lan

des hat MaBnahmen ergriffen, urn 

die Abwanderung der armen Menschen 

zu stlitzen. (XNA, 19.11.85) -lou- 

*(32)

Durchschnittseinkommen in der Pro

vinz Jiangsu erheblich gestiegen 

Nach Angaben des Statist!k-Amtes 

der Provinz Jiangsu wird das 

Durchschnittseinkommen der Bauern 

in dieser Provinz im Jahre 1985 um 

10% gegenliber dem Vor jahr auf 

493 Yuan pro Kopf ansteigen. Jeder 

Einwohner der landlichen Gebiete 

erhielt 1984 durchschnittlich 

485 Yuan als Nettoeinkommen, das 

war mehr als doppelt soviel wie im 

Jahre 1980. Das im 6.Flinfjahres- 

plan festgesetzte Ziel von 

350 Yuan Pro-Kopf-Einkommen wurde 

vor zwei Jahren bereits erreicht.

Mit einer Flache von 100.000 Qua- 

dratkilometern und einer Bevblke- 

rung von 62 Mio. ist Jiangsu eine 

der wirtschaftlich am hbchsten 

entwickelten Provinz Chinas. Nach 

Angaben des Funktionars auf dem 

Statistik-Amtes produzierte die 

Provinz den hbchsten Bruttoproduk- 

tionswert von Industrie und Land- 

wirtschaft im Lande; nach Sichuan 

war Jiangsu die Provinz mit der 

zweitgrbBten Getreideproduktion.

Zwischen 1980 und 1984 wuchs das 

Einkommen jedes Bewohners der 

landlichen Gebiete durchschnitt- 

lich jahrlich um 19,8% Oder 

57,5 Yuan. Im Vergleich dazu be

trug die jahrliche Wachstumsrate 

nur 3,5% Oder 5 Yuan in der Zeit 

zwischen 1954 und 1980. Die Anzahl 

der Bauernfami1ien mit einem jahr

lichen Pro-Kopf-Einkommen von un- 

ter 300 Yuan sank von 80,7% im 

Jahre 1980 auf 18,7% im Jahre 

1984. Wahrend der Peri ode von 

1980-1984 stieg die Zahl der Haus- 

halte mit einem jahrlichen Pro- 

Kopf-Einkommen von mehr als 

500 Yuan von nur 1,5% auf 35,6%. 

Des weiteren ist die Einkommens- 

llicke zwischen stadtischen Arbei- 

tern und Bauern betrachtlich ver- 

ringert worden. 1984 verdiente je

der Bauer zwei Drittel des Durch- 

schnittseinkommens eines Arbei- 

ters; im Jahre 1980 verdiente je

der Bauer nur die Halfte.

Die im Jahre 1979 begonnenen Re

former (Verantwort1i chkei tssystem) 

haben die Anzahl der landlichen 

Fami1i enunternehmungen (spezi ali- 

sierte Produktion) auf 289.000 an- 

gehoben, das waren 2,2% aller Bau- 

ernfamilien in der Provinz. Solche 

Haushalte verdienen 80% mehr als 

andere landliche Familien im 

Durchschnitt.

Jeder Einwohner der landlichen Ge

biete erhielt im Durchschnitt
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62,4 Yuan als Einkommen aus von 

Dbrfern Oder Kleinstadten gefuhr- 

ten Unternehmen im Jahre 1984 ge- 

genliber nur 18,2 Yuan im Jahre 

1980. Drei Viertel der Extra-Pro- 

Kopf“Einkommen, die zwischen 1980 

und 1984 verdient wurden, waren 

das direkte Ergebnis von landwirt- 

schaftlichen und Nebenerwerbsakti- 

vitaten basierend auf Haushalten. 

Der Rest stammte aus den hbheren 

staatlichen Ankaufspreisen fur 

1 andwirtschaft 1iche Produkte. 

(XNA, 12.11.85) -lou-

TAIWAN

* 
*

*(33)

Im diplomatischen Ring gegen 

Beijing weitere Punkte in 

Lateinamerika verloren

Am 7.Nov. hat die Regierung in 

Taipei den stel1vertretenden Au- 

Benminister Shao Xuekun zum neuen 

Botschafter in Costa Rica und den 

Sprecher des AuBenministeriums, 

Wang Zhaoyuan (Henry Wang), zum 

AuBenminister in Uruguay ernannt 

(LHB, 8.11.85). Lateinamerika ist 

der letzte auBenpolitisch wichtige 

Stutzpunkt Taiwans. Insgesamt un- 

terhalt die Insel zur Zeit noch 

diplomatische Beziehungen zu 24 

Staaten in der ganzen Welt, von 

denen 14 in Mittel- und Sudamerika 

liegen (Costa Rica, Dominica, Do- 

minikanische Republik, El Salva

dor, Guatemala, Haiti, Honduras, 

Nicaragua, Panama, Paraguay, Uru

guay, St. Christopher/Nevis, St. 

Lucia sowie St. Vincent und die 

Grenadinen). Am ll.Juli dieses 

Jahres brach Taiwan die diplomati

schen Beziehungen zu Bolivien ab, 

nachdem La Paz Beijing als die 

einzige legitime Regierung Chinas 

und Taiwan als einen untrennbaren 

Bestandteil der VR China anerkannt 

hatte (s. C.a. Juli 1985, S.428, 

U 52). Damit ist das bis dahin ge- 

staltete Gleichgewicht - jeden- 

falls von den Zahlen her gesehen - 

zwischen Beijing und Taipei mit 

jewel Is 15 diplomatischen Vertre- 

tungen in Lateinamerika gebrochen. 

Am l.Okt. konnte Beijing durch die 

Aufnahme diplomatischer Beziehun

gen mit Grenada seine Punktuberle- 

genheit im diplomatischen Ring ge

gen Taiwan auf diesem Erdtei1 zu 

einer Relation von 17:14 ausbauen.

Eerner soil auch Nicaragua laut 

Meldung der New York Times vom 

17.November (nach DGB, 20.11.85) 

Nanen, die diplomatischen Bezie

hungen zu Taiwan zugunsten Bel

ongs abzubrechen. Am 24.0kt. hat 

aer chinesische Ministerprasident 

Zhao Ziyang am Rande der UNO-Vol1 - 

versammlung mit dem Staatsprasi- 

nenten von Nicaragua, Daniel Orte- 

9a Saavedra, Gesprache in New York 

geflihrt (XNA, 26.10.85, S.39). 

Nach der Teilnahme an den Feier- 

lichkeiten zum 4O.Jahrestag der 

Weltorganisation besuchte Zhao vom 

28.0kt. bis 12.Nov. Kolumbien, 

Brasilien, Argentinien und Vene

zuela. In einem Leitartikel der 

LHB vom 30.0kt. wurde befurchtet, 

daB Zhaos Besuch in den vier la- 

teinamerikanischen Landern indi- 

rekten EinfluB auf die Chinapoli- 

tik der Nachbarl ander ausliben 

konnte, vor allem in Uruguay und 

Paraguay, wo seit einiger Zeit be- 

reits daran gedacht wird, die VR 

China anzuerkennen.

Taiwans Befurchtung eines diploma

tischen Debakels in Lateinamerika 

zeigte sich daran, daB Vizeprasi- 

dent Li Denghui im Februar und 

September dieses Jahres zweimal 

dieser Region einen Besuch abstat- 

tete (C.a. Sept. 1985, S.605, 

U 44).

Kurz vor seiner Abreise nach Uru

guay driickte der neue Botschafter 

Wang Zhaoyuan zwar seine Zuver- 

sicht in Taiwans Beziehungen zu 

dem lateinamerikanischen Staat 

aus, doch werde er seine Mission 

zur Unterhaltung der Beziehungen 

beider Seiten so vorsichtig aus- 

flihren, "als ob man auf einer dun- 

nen Eisdecke ginge" (LHB, 

14.11.8). -ni- 

*(34)

RUckgang im Handel mit EG-Staaten

Nach Angaben der taiwanesischen 

Euro-Asia-Trade Organization, die 

sich auf Zollstatistiken Taiwans 

stutzen, lag der Handel der Insel 

mit den EG-Landern in den ersten 

zehn Monaten dieses Jahres mit 

3,82 Mrd.US$ urn 0,9% unter dem Er

gebnis des gleichen Vorjahreszeit- 

raumes, allerdings war im Handel 

mit den ubrigen europaischen Staa

ten in demselben Zeitraum ein Zu- 

wachs von 0,7% zu verzeichnen. 

Wahrend Taiwans Exporte in die EG 

urn 3,9% auf 2,17 Mrd.US$ sanken, 

stiegen die Importe aus der EG urn 

3,4% auf 1,64 Mrd.US$, die Bilanz 

wies also immer noch einen Uber- 

schuB von 530 Mio.US$ zugunsten 

Taiwans auf.

Im Handel mit der Bundesrepublik 

Deutschland, dem grbBten Handels- 

partner Taiwans in Europa, nahmen 

Taiwans Ausfuhren im genannten 

Zeitraum mit 646,3 Mio.US$ urn 8,8% 

und die Einfuhren mit 686,4 Mio. 

US$ urn 0,1% ab. Nach Statistiken 

des Ostasiatischen Vereins in Ham

burg ergab sich im ersten Halbjahr 

d.J. beim bundesdeutschen Import 

aus Taiwan mit 1.541 Mio.DM noch 

eine Zunahme von 9,7% und beim Ex

port nach Taiwan mit 1 Mrd.DM so- 

gar ein Zuwachs von 21,1%.

Zieht man Gesamteuropa in Be- 

tracht, hat Taiwan in den ersten 

zehn Monaten d.J. im Vergleich zum 

gleichen Zeitraum 1984 mit 

2,02 Mrd.US$ 2,5% mehr importiert 

und mit 2,44 Mrd.US$ 3,2% weniger 

export!ert (Central News Agency, 

4.10. u. 20.11.85). -ni- 

*(35)

Doppelziingige Politik im Handel 

mit dem chinesischen Festland

Auf eine kleine Anfrage im Gesetz- 

gebungsyuan wiederholte die Tai- 

peier Regierung in schriftlicher 

Form ihren doppelzungigen Stand- 

punkt zum chinesisch-chinesischen 

Handel zwischen den beiden Ufern 

der Taiwan-StraBe, d.h. einerseits 

die Ablehnung jeglicher Handelsbe- 

ziehungen mit dern chinesischen 

Festland und andererseits die Dul- 

dung des Warenaustausches uber 

Drittlander. Dabei gab sie drei 

Grundprinzipien bekannt:

- Kein Direkthandel mit den chine

sischen Kommunisten.

- Direktkontakte mit Geschaftsleu- 

ten vom chinesischen Festland 

sind auch im Ausland nicht ge- 

stattet.

- Wenn Waren aus Taiwan in ein 

Drittland ausgefuhrt werden und 

keine Informationen liber ihren 

Wiederverkauf vorliegen, will 

die Regierung nicht eingreifen.

Ferner besteht noch das generelle 

Importverbot fur Baumwolle, Kohle 

und Eisenerz, 1andwirtschaftliche 

Rohstoffe sowie traditionelle chi

nesische Medikamente (mit Ausnahme 

derjenigen, die man nicht ersetzen 

kann) aus dem chinesischen Fest

land (ZYRB und Central News Agen

cy, 22.11.85).

Vor zwei Jahren wurden zwei Ge- 

schaftsleute in Taiwan wegen indi- 

rekten Handels mit dem chinesi

schen Festland bestraft (LHB, 

11.2.83). Am l.Oktober dieses Jah

res wurden wieder vier Geschafts- 

leute unter dem Verdacht von Han- 

delskontakten mit dem chinesischen 

Festland vor dem Mi 1itargericht 

des Hauptquartiers der Garni son 

Taiwan angeklagt. In der Anklage- 

schrift wurde ihnen vom militari- 

schen Staatsanwalt der "Versuch 

zum Umsturz der Regierung mit il- 

legalen Mitteln" bzw. "Gliterliefe- 

rung an die Rebellen" vorgeworfen 

(ZYRB, 2.10.85).

Dennoch hat der Warenaustausch 

zwischen den beiden chinesischen 

Seiten uber Drittlander in der 

letzten Zeit schwunghaft zugenom- 

men. Er verzeichnete im vorigen 

Jahr laut offiziellen Angaben Tai

wans mit einem Volumen von 

560 Mio.US$ eine Zuwachsrate von 

125% gegenuber 1983. Wahrend Tai

wan Waren im Wert von 430 Mio.US$ 

uber Hongkong, Singapur und Japan 

ans chinesische Festland lieferte, 

erhielt es liber die gleichen Wege 

Waren im Wert von rund 130 Mio.US$ 

(+ 40%) von druben. Im ersten 

Halbjahr dieses Jahres ist der




